

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO DEFENSOR DEL PARTIDO ÚNICO.

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes... pesetas 1'25
Fuera, trimestre... " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre... " 8

PAGO ADELANTADO

Numero suelto, 5 céntimos

Año IV. ♦ REUS ♦ Núm. 770

Martes 15 de Junio de 1897

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

SE RETRATA

todos los días festivos y los laborales á petrelón.

Nuevas fotografías en colores.

Opera

todos los

domingos.

PASEO MATA, 12

Días de despacho todos los festivos.

NUEVO INVENTO

DENTADURAS INAMOVIBLES

Las coloca y garantiza su comodidad y firmeza el

CIRUJANO DENTISTA

DOCTOR JORDAN

PLAZA DE PRIM 2, Ppal.

SOBRE EL GRAN CAFÉ DE ESPAÑA

Fábrica de curtidos para arrendar

Se cederá en arriendo la antigua y acreditada Tenería de la señora Viuda de Tomás Pujol, situada en la calle Baja de San Pedro de esta ciudad, número 22.

Informarán en la misma fábrica

GUATELLI BATISTA

Vende, alquila y afina Pianos de manubrio.

CALLE DE SEMINARIOS, 40

REUS

REUNIÓN REPUBLICANA

Importante fué la reunión que los republicanos celebraron el domingo en el «Centro Republicano Democrático Autonomista» de esta ciudad.

La concurrencia era muy numerosa, viéndose comisiones nutridas de correligionarios de muchos puntos de la provincia, que con una fe digna de aplauso correspondieron á la invitación que por el «Centro Autonomista» les fué dirigida.

Bajo la presidencia del ciudadano José Jordana comenzó á las 4 en punto la reunión, después de haber explicado éste el objeto de la misma, que no era otro que es-

cuchar las explicaciones que de lo ocurrido en la Asamblea Nacional Republicana últimamente en Madrid celebrada, iban á dar los correligionarios Francisco Aguadé y Ricardo Guasch, representantes en ella de muchas asociaciones y comités republicanos de esta provincia.

El Secretario Mario Ferré, leyó varias comunicaciones de entidades republicanas de Vimodí, Lloá y Falset, todas muy entusiastas y expresivas, felicitando á los correligionarios Guasch y Aguadé por su gestión en la Asamblea.

Seguidamente la presidencia concedió la palabra al ciudadano Francisco Aguadé, quien en catalán, y con fácil palabra, pronunció un breve discurso desprovisto de pretensiones, en el que campeaba la ingenuidad más simpática á la par que la convicción más entusiasta por las ideas republicanas.

Dijo que habiendo de hablar tras él su compañero de delegación Ricardo Guasch, quien lo haría con detención y brillantez, él se limitaría á hacer breve y compendiosa reseña de lo ocurrido en la Asamblea. Dijo que ella dió un espectáculo el más consolador é importante que hayan ofrecido los republicanos desde la restauración infausta á la época presente; que ante aquel espectáculo grandioso de una concordia verdad, el corazón se ensanchara y se afirmaba y robustecía la fé en el triunfo de nuestra causa reventora. Historió brevemente lo ocurrido en las sesiones de aquella Asamblea, especialmente en la 3.^a en la que se leyeron las Bases, haciendo notar que la 16.^a base que trata de la fusión de los republicanos en un solo y poderoso ejército, fué acogida con aplausos tan entusiastas como prolongados. Elogió el discurso del Marqués de Santa Marta, quien con espíritu verdaderamente democrático y patriótico, dijo que las puertas de la fusión republicana quedaban de par en par abiertas á cuantos por servir á la República quisieran penetrar por ellas.

Abogó por la conveniencia y utilidad de que los republicanos celebren con frecuencia Asambleas que estrechen entre todos los vínculos del afecto y de la solidaridad y en las que en uso de su soberanía trate el pueblo de los asuntos que más á su porvenir convengan.

El amigo Aguadé terminó haciendo fervientes votos para que no se malogre el movimiento de regeneración republicana iniciado, sino que dé todos los frutos de ventura que promete para bien y prosperidad de esta desgraciada España.

Un entusiasta aplauso coronó las palabras de nuestro amigo.

Con la seguridad que da el dominio de la palabra y el hábito de no decir ni más ni menos que lo que debe decirse, aunque en tono completamente familiar, sin afectaciones de oración, pero sí con la sinceridad de conversación amistosa en la que los labios expresan lo que el corazón de acuerdo con el cerebro dictan, comenzó á hablar nuestro correligionario Ricardo Guasch y dijo lo que nosotros por torpeza, y no por falta de voluntad, vamos á extraer de mala manera.

Dice que investido con la representación en la Asamblea Nacional de los republi-

canos de esta provincia fusionados ya de antiguo unos, no afiliados á ningún partido militante otros, todos ansiando la un ón republicana verdad, cree que es deber político dar cuenta del uso que de los poderes que se le confirieron ha hecho en la Asamblea. Cumplo este deber, añadó, con tanto mayor agrado, cuanto en la ocasión presente el éxito ha coronado nuestros deseos y la realidad satisfecho nuestras esperanzas.

Remontándose á las causas generadoras del actual saludable movimiento de concentración republicana, dice que siendo inconcebible la pasividad con que el país tolera que descaradamente se atropelen y mixtifiquen todas las conquistas de la gloriosa Revolución de Septiembre; ante la amenaza de una reacción desenfrenada que atenta á todos los derechos y las libertades todas, algunos espíritus generosos y liberales de verdad, concibieron y proyectaron la Asamblea de Reus. Dedicó con este motivo grandes elogios á sus iniciadores, colocándose él modestamente el último entre ellos, y dirigiendo inmerecidas frases á LA AUTONOMÍA que en el asunto no hizo más que prohibir una idea que latía en todas las mentes, palpaba en todos los corazones republicanos, y seguir con lealtad esa corriente de confraternidad republicana que poderosa venía desde las capas de abajo de nuestra sociedad conturbada.

Hace fidelísima pintura del estado anómalo en que vive la sociedad española; analiza hasta que punto han sido substituidos los derechos y libertades que son la característica de los pueblos civilizados y se fija principalmente en los que garantizan la libertad de pensamiento y conciencia, la de prensa y la de la Cátedra. A propósito de esta última, recuerda que no hace muchos días el Consejo de instrucción pública acordó por sorpresa que los Profesores que ingresen en el Magisterio hayan de acreditar observar buena conducta moral y religiosa entregando así la augusta función de la enseñanza de la juventud á manos de una teocracia intolerante y sanguinaria.

Pinta en hermosos períodos la reacción á que el predominio teocrático nos precipita. Hace una pintura exactísima y una crítica profunda á la par, del modo como sistemáticamente en España por los gobiernos de la restauración se viene falseando el sistema constitucional que se dice en vigor. Añade, y lo demuestra, que lo que impera, es el gobierno despótico absoluto del poder ejecutivo que absorbe y anula, secuestrado por el caciquismo, que por ley de funesta concomitancia, se apoyan mutuamente, al poder legislativo en la iniciativa y ejercicio de sus augustas funciones. Lo prueban dice, desde el falseamiento procaz é inaudito del sufragio, hasta el menosprecio del Parlamento á espaldas del cual se toman importantísimos acuerdos, se dilapida el tesoro de la patria y se resuelven crisis ministeriales muy hondas, en circunstancias por demás críticas.

Decid, pregunta, si ante lo insostenible de este régimen que agoniza; ante la amenaza de una invasión carlista, no era lógico, necesario, patriótico y digno, pensar en una fusión republicana que fuera dique-

opuesto á las corrientes de muerte impárrantes.

Flageló con elocuencia y rudeza al carlismo. A la República vendrán, prosiguió, todos los liberales y todos los hombres honrados antes que consentir que la Inquisición se restablezca en España entre los horrores de la guerra civil más sangrienta. Lo dicen hasta los mismos monárquicos desapasionados. El régimen monárquico está en su período agónico, y en el horizonte de la patria no hay más que una contingencia: el imperio de don Carlos; ni más que una solución: el advenimiento de la República.

Censura la política funesta de la restauración en Cuba, Puerto Rico y Filipinas que nos ha conducido al duro trance actual, manifestando que hay que decir por doloroso y expuesto que sea, que esas colonias explotadas por lo peor de la gente de España, vejadas, oprimidas, tenían derecho sobrado á manifestarse no contra España, inocente de esos delitos, sino contra el régimen monárquico que las hacía víctimas de sus torpezas y concupiscencias.

Paralelamente á este cuadro triste, traza de mano maestra el no menos desconizador que ofrecían los partidos republicanos divididos en partidos, fracciones y fracciones de fracciones, hasta el atomismo, y enervados unos con otros no solo por cuestión de principios unas veces si que otras por razón de procedimientos. Esto fué realmente lo que dió origen á la Asamblea Republicana de Reus que me cupo—dijo—la honra inmerecida de presidir. De esa Asamblea arranca la Nacional en Madrid celebrada, obedeciendo á igual criterio é inspirándose en el mismo sentido.

Puesta la Comisión Ejecutiva de la Asamblea de Reus en relación con todas las entidades republicanas de España, redactó con aplauso unánime la convocatoria para la Asamblea Nacional. Entra en el detalle de en cuanto personalmente hubo de intervenir en las reuniones preparatorias de la Asamblea Nacional, diciendo que en una de ellas, de acuerdo con muchos importantes elementos de provincias, hubo de manifestar que estaba dispuesto á realizar á toda costa la fusión republicana, á cuyo propósito asintieron sin vacilación el Directorio Centralista, el Directorio Nacional y muchas importantes personalidades en la reunión presentes.

Dice que en la comisión ponente para la redacción de las Bases fué fácil el acuerdo, por hallarse todos sus miembros inspirados en generoso espíritu de concordia. Manifiesta que con motivo del nombramiento de la comisión redactora de las bases, hubo una especie de conato de obstrucción, inspirado sin embargo en el mejor deseo, y que como inspirado en él, fué fácil vencer.

Leídas las Bases fueron aclamadas y aplaudidas con entusiasmo.

Dice que hoy como siempre, abriga el convencimiento profundo de que la instauración de que la República en España no puede lograrse sin una Revolución radical y honda, por lo cual protesta del título de *legalista* que á los concurrentes á la Asamblea quiere aplicarse.

Añade que todos los Delegados á la misma asistentes, creen que la República en

España es imposible sin que el acto revolucionario la preceda; pero como en sentir de algunos, cuyo criterio debíamos todos respetar, este convencimiento no empece á que para la conquista de la República se pongan en práctica todos los medios, en aras de la armonía que entre los republicanos de procedencias diversas y temperamentos distintos queríamos establecer, hubimos de transigir, redactando y aprobando la base relativa á procedimientos en la forma en que se ha publicado. Yo os aseguro que en cuanto á la esencialidad de la Revolución para instaurar la República, estamos de acuerdo, desde los radicales como yo, hasta los más conservadores de la derecha del republicanismo.

Eso y no otra cosa se desprende de la forma en que la base de referencia está redactada.

Manifestó asimismo que la Asamblea ante el desastre absoluto de la política colonial de la monarquía, consideró deber suyo decir algo acerca del problema colonial y del social que informan toda la política práctica, hasta el extremo de que al primero de ellos han debido, conservadores y constitucionales, prestar atención preferente, admitiendo á préstamo de los republicanos, aunque mixtificándolas, soluciones que ellos no tienen.

De ahí la redacción y aprobación de las Bases adicionales acordadas por la Asamblea. En cuanto á la política colonial enaltece la excelencia del principio de la autonomía, único que puede resolver esos litigios entre las colonias y la Metrópoli, como lo acredita la historia política de los pueblos. Este principio, añade, solo los republicanos podemos de buena fe y con decisión practicar. Los monárquicos que en él no creen no lo harán nunca. Por esto en España es la República una solución á los asuntos coloniales.

Respecto á Filipinas, prosiguió, la Asamblea ha debido ser menos lata, porque teniendo en cuenta el estado relativo del atraso á que ha sometido aquel país la nefasta política monárquica y teocrática, sería aventurado declararlo mayor de edad de golpe y porrazo. Por eso la Asamblea no ofrece más que reformas prudentes y progresivas que encaminen al planteamiento de la autonomía en aquel archipiélago, cuando sus habitantes gracias á un régimen de expansión, de libertad, de democracia y de justicia para ello esten capacitados.

Se lamenta el orador del descuido con que los republicanos, aún cuando fueron poder, miraron la magna cuestión social, hasta el extremo de que solo exista una ley que, no se cumple, relativa al trabajo de las mujeres y de los menores de edad. La Asamblea ha declarado que estas cuestiones merecen su consideración y su estudio profundo y detenido, si bien nada concreto ha estatuido ni podía estatuir en la materia, ya que cabiendo en la Asamblea todos los criterios para la resolución de esos problemas importantísimos, debe dejarse ancho campo á la iniciativa individual para mañana que la República impere y debamos resolverlos. ¿A que legislar hoy dice, sobre lo que constituirá el problema á resolver mañana?

Pensemos todos sin embargo en la solución é implantémosla mañana á ser posible desde la «Gaceta».

Respecto á las bases relativas á la organización del partido, manifestó que él y otros partidarios de que las cosas se hicieran con arreglo á las más puras prácticas democráticas, las habían aceptado por tratarse de una cosa interina y provisional en aras de la armonía y de la disciplina que entre los republicanos debe reinar; aprobadas por mayoría, no nos queda más remedio que someternos á ellas sin hacer del asunto cuestión batallona.

El interés de la causa republicana, terminó, la magnitud de la obra entre todos realizada, nos impone el deber de ser disciplinados. La República que mucho vale, mucho ha de costarnos. Hagamos para instaurarla toda suerte de sacrificios, el de la vida inclusive.

Un prolongado aplauso espontáneo y entusiasta, coronó este discurso del querido amigo Guasch, torpemente extractado por nosotros.

A la memorable reunión del domingo puso fin el amigo José Jordana pidiendo un voto de gracias para los correigionarios Guasch y Aguadé, que fué otorgado en otro aplauso, y felicitando á los correigionarios de esta provincia á los que correspondía la mayor parte de la gloria de este movimiento republicano, por lo bien que habían secundado las patrióticas iniciativas de las que cabe esperar en breve plazo la instauración de la República, garantía de todos los derechos, campo abonado para el planteamiento de todas las reformas políticas y sociales.

RECORTE

Fin de la literatura

En el Universo no puede haber dos leyes ni dos tendencias. Solo puede haber Ley y Contra-ley. La ley es vida, crecimiento, multiplicación, evolución, progreso. Su fin es la producción de ese Hombre superior que la Edad Media entrevió dándole el título de *caballero y Qentilhombre*, que la Grecia dignificó en su *ciudadano libre*, y Roma, Venecia y Nuremberg en sus *patriotas*. La creación de un solo pueblo de artistas, sabios y justos, cubriendo la superficie del planeta, es el ideal que debe perseguir todo el que escribe.

Todo lo que vaya contra esas tendencias, todo lo que tienda á suprimir la vida, á hacer perder la esperanza, á cortar la serie de los esfuerzos, á matar la evolución, á disminuir la personalidad, á rebajar el impulso humano, á hacer aceptable el sufrimiento, es **malsano, criminal y punible por delito de lesa humanidad.**

POMPEYO GENER.

Del *Almanac Modernista*.

DESDE MONTPELLIER

11 Junio 1897.

Amigo Director de LA AUTONOMÍA.—Reus.

Prosigo mi grata tarea de darle cuenta de la acogida que ha tenido en esta magnífica población el «Orfeón Reusense», y hoy como ayer traduzco de «Le Petit Meridional»:

«En el salón del Gran Teatro es donde los músicos de la Academia de Artillería de Segovia y los cantantes del «Orfeón Reusense» han sido recibidos oficialmente por el señor Vernière, alcalde y los miembros de la municipalidad.

El alcalde de Montpellier ha dado la cordial bienvenida á los españoles, y por una delicada atención, ha pronunciado su alocución en español.

Ha dicho á los músicos y á los coristas que en Montpellier estaban como en su propia casa. Ha felicitado calurosamente á la música de Segovia por el brillante éxito que ha obtenido en el gran concurso internacional de Marsella, luego ha recordado la acogida dispensada el año último en Montpellier al «Orfeón Reusense» y ha dirigido á esta brava falange de artistas y á su director señor Mateu y Más un vivo elogio por las recompensas obtenidas anteayer en el concurso de Marsella.

Uniendo enseguida en un mismo pensamiento á Francia y á España, el señor Vernière ha gritado: ¡Viva Francia! ¡Viva España! en medio de los aplausos calurosos de los asistentes.

El señor de Berenguer, viceconsul de España en Montpellier, ha dado las gracias en francés y en excelentes términos en nombre de sus compatriotas; seguidamente el señor Vianés en nombre de las Sociedades musicales y corales de Montpellier, ha pronunciado, con voz vibrante, una alocución en la que elogiando el talento de que han dado pruebas el «Orfeón Reusense» y la Música de Segovia, ha recordado muy apropósito la generosidad de que ha dado ejemplo la Banda de Segovia, que en posesión de un premio de 5.000 francos, ha ce-

didado espontáneamente esa importante suma para los pobres de Marsella.

Hablando después el señor Vianés de los recuerdos dejados en Montpellier por el Orfeón de Reus, ha dicho que los miembros de esta Sociedad tampoco olvidaban nunca la acogida de que habían sido objeto, y que, deseosos de probar su reconocimiento, habían decidido dar al Alcalde de Montpellier la calidad de ciudadano de Reus. Al decir esto, en medio de aplausos el señor Vianés ha entregado al señor Vernière la *barretina roja* que llevan los habitantes de Reus.

El señor Mateu Más y el capitán Juan Sirvent y Bergauza, sucesivamente, han abrazado al señor Vernière, y el capitán Sirvent ha pronunciado á su vez en francés y con voz emocionada, una alocución, en la cual después de haberse declarado muy impresionado por la recepción que se les acababa de hacer, ha hablado de los sentimientos de amistad que unen á Francia y á España y ha afirmado su patriotismo pidiendo á los asistentes gritasen: ¡viva Cuba siempre española!

Uno de los miembros del «Orfeón Reusense» ha dado las gracias á su vez en francés en nombre de su Sociedad y ha dicho que sus compatriotas no olvidarán jamás la acogida que les han dispensado los montpellerenses.

Seguidamente se ha servido un vermouth de honor á los españoles.

A la recepción asistían muchos oficiales, entre ellos el coronel Parnard, el coronel Chinchard, del 2.º de ingenieros, el coronel Lhermilte, jefe de la guarnición, el ayudante Campa, del 2.º de ingenieros, y otros y otros.

El señor Alfonso Cardero, cónsul de España en Certe, estaba asimismo presente.

Terminada la recepción, la Música de Artillería de Segovia, después de haber dejado oír en el vestíbulo del Teatro el himno español, se ha dirigido al cuartel de ingenieros, donde se alojará hasta el momento de su partida. A su paso ha sido saludada de nuevo con muchos aplausos.

La recepción, como se ve, ha sido verdaderamente calurosa. Se ha elogiado mucho la organización del desfile y la manera como se ha prestado el servicio de orden, dispuesto por Mr. Hitte, comisario central, ayudado por los comisarios de policía y el inspector Priester.

El festival en el Peyrou.—Por la noche una multitud inmensa ha acudido desde las primeras horas al Peyrou para asistir al festival en beneficio de los pobres.

La hora del festival ha debido retrasarse: primero á causa del banquete ofrecido á los músicos españoles por sus camaradas del 2.º de ingenieros y del 122 de infantería, y que los Españoles han apreciado mucho, ya que si desde hace algunos días reciben honores, no deja de corresponderles su parte de fatiga; y después por que la multitud compacta ha impedido que avanzara la espléndida retreta de las antorchas en el curso de la cual los españoles han dado una serenata al General en Jefe Garnier de Garets.

Las calles del tránsito estaban tan concurridas que para ir desde la Prefectura al Peyrou, la retreta ha empleado 25 minutos.

El festival comenzó á las 10 de la noche ha sido soberbio. La música de Segovia, el «Orfeón Reusense» y las músicas militares y civiles han sido coronadas de aplausos. En distintas ocasiones se ha tributado á los españoles verdaderas ovaciones y la *Marcha Real* y *Marsellesa* han sido saludadas con unánimes aplausos.

Entre los asistentes recordamos á los señores Vernière, alcalde, Deandris, senador, Pezat, Rouvier, Baumel, Guéry, adjuntos; funcionarios de todos los ordenes y numerosos oficiales.

A las 12 y media ha terminado el festival.

Si grato será el recuerdo que de esta fiesta guarden los españoles no será menos grato el que conservarán los franceses.

Suyo afmo. amigo,

FANDO.

TELEGRAMAS RETRASADOS

Tarde ya para insertarlos en nuestra última edición, recibimos los siguientes telegramas expedidos por nuestro diligente corresponsal en Barcelona señor Víctor Leonart.

«LA AUTONOMÍA.—Reus.—Barcelona 13, á las 12:15 madrugada.—Se está celebrando en este momento en el Centro Republicano de Gracia un acto republicano importantísimo. Reina un entusiasmo indescribible, delirante, habiendo la concurrencia aclamado á Altabás, Plá y Más y Esteve, cuyas palabras han sido acogidas con frenéticos aplausos. Por correo daré detallada cuenta de la reunión.—Leonart.»

«LA AUTONOMÍA.—Reus.—Barcelona 13, 12:15 madrugada.—El lunes por la mañana invocando el nombre de Dios, será puesto en capilla el reo Silvestre Lluís. El martes será ejecutado, también en nombre del martir del Gólgota.

¡Perdónalos Señor, que no saben lo que hacen!—Leonart.»

«LA AUTONOMÍA.—Reus.—Barcelona 13, á las 12:15 madrugada.—El ministro de Fomento, señor Navarro Reverter ha inaugurado hoy la Exposición de Industrias desarrolladas á raíz del arancel de 1891.—La Exposición resulta interesante en extremo. De ella daré por correo cuenta detallada.—En la instalación de los señores Pajol é hijo, fabricantes de juguetes establecidos en la plaza de Santa Ana número 2, se le ha hecho observar al ministro una colección de burros de cartón marcados con el precio de tres reales cada uno. El ministro ha dicho que son tantos los burros que hay en España que la abundancia los ha puesto tan baratos. Tableau.—Leonart.»

Propagación del sonido

Nadie ignora que el sonido se propaga mejor y más rápidamente en el agua que en el aire. Lo que no es tan sabido es que basta encontrarse en las inmediaciones de una vasta extensión de agua para que el sonido se propague con una intensidad y una claridad notables.

El doctor Hulton, que ha estudiado especialmente la cuestión, cuenta que en Chelsea, á orillas del Támesis, oyó distanciamente á una persona que leía en voz alta á 43 metros del sitio en que el doctor estaba, mientras en campo raso y lejos de todo curso de agua era imposible comprender una palabra de las leídas por la misma persona cuando ésta se alejaba más de 23 metros.

El teniente Foster, durante la tercera expedición de Peary al polo Norte, pudo hablar fácilmente con un hombre que se hallaba á dos kilómetros de distancia. Por último, Young ha observado muchas veces que en Gibraltar el alcance de la voz humana llega á 16 kilómetros en tiempo de calma. Lo curioso es que un río ó un lago helados conservan su propiedad de transmisión. Dos personas pueden hablarse á gran distancia colocándose una en cada orilla de una gran superficie helada. Todo el mundo sabe que el sonido se propaga muy de prisa y muy lejos en el seno de una masa sólida.

El físico Biot ha determinado la velocidad de propagación en el hierro fundido, fijándola en 3,50 metros por segundo. Recuérdase también que, aplicando el oído al suelo, se logra oír el trote de un caballo ó el rodar de un carruaje á muchos kilómetros de distancia.

Las vibraciones sonoras conducidas convenientemente por medio de tubos acústicos ó porta-vozes, se transmiten indefinidamente, por decirlo así, y esto explica el hecho, casi increíble, de que un observador colocado á la entrada del gran cañón del Colorado haya podido percibir distintamente las voces de un hombre situado al otro extremo de la garganta citada, que mide ¡Veintinueve kilómetros! Hasta ahora, este último ha sido el mayor alcance obtenido por la voz humana directamente.

Crónica

Timo.—El último sábado a las ocho y media de la noche, una niña de siete años que vive en la calle de Singles n.º 22, fué enviada por sus padres á comprar aceite á una tienda de la calle de S. Jaime.

Al llegar la niña al arrabal de Jesús, encontró á una mujer que le preguntó que á donde iba. Se lo dijo la niña y siguió su camino. Al salir de la tienda volvió á encontrar á la misma mujer, que entonces le dijo le fuera á comprar diez céntimos de confites en una droguería próxima, que en tanto ella le guardaría el cántaro del aceite. Obedeció la niña y al volver con los confites se encontró con que la mujer y el aceite habían desaparecido.

De todos los timos que se realizan no hay duda que los de esta clase son los más escandalosos.

Los que los llevan á cabo, prevaleciendo de la inocencia de niños de poca edad son, en nuestro sentir, más criminales que los que sustraen una cartera á una persona mayor.

Bueno será que los padres estén alerta para evitar la repetición de semejantes hechos y también las autoridades deben extremar su vigilancia para ver si logran dar con los timadores ó timadoras.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosco de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

Anteayer sobre las doce de la noche riñeron en la calle Alta de San Pedro dos sujetos, conocidos por «Sisco» el uno y «Navarro» el otro.

Uno de ellos, el llamado «Sisco» sacó á relucir un revolver y el «Navarro», antes de que el otro pudiera hacer uso del arma, le arrojó una piedra con violencia en mitad de la cara á consecuencia de la cual resultó con algunas heridas.

El agresor ingresó en el cuartelillo de la Casa Consistorial y el herido tuvo que ser ayer mañana conducido al Hospital.

Dice «El Noticiero Universal»: «Con motivo del aniversario de la muerte del señor Ruiz Zorrilla, la Comisión regional del partido federal ha expedido á Burgos el siguiente telegrama:

«Enrique Marcilla.—Hotel París.—Burgos.

La Comisión federalista de Cataluña, mientras trabaja sin descanso en concentrar las fuerzas federales de la región, deposita respetuosa el homenaje de su más viva simpatía sobre la tumba de Ruiz Zorrilla en el segundo aniversario de su muerte, y hace votos solemnes por la constitución de una vigorosa y fecunda unión revolucionaria.—Litrán, Vilá, Prats.»

«El País» por su parte consagra al aniversario de la muerte de Ruiz Zorrilla la primera página del periódico coronada por una cruz de tamaño regular. También publica unos versos de Eusebio Blasco, el relegado de la República, poeta alquilón, bastante malos por cierto, en los que se dice que la generación presente «ni siente, ni comprende, ni desea» la libertad.

Con todo eso y con los zorrillistas de Barcelona que costean un funeral para el eterno descanso del alma de Ruiz Zorrilla, se puede hacer una revolución casi enseñada.

Y si no al tiempo. Y conste que nosotros queremos, deseamos é impulsamos cuanto podemos la revolución, pero sin cruz ni funerales, que cobra el clero nuestro enemigo.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosco de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

Circo Frontón Reusense.—Número-sa fué la concurrencia que asistió á las funciones dadas anteayer, tarde y noche, por la compañía ecuestre, cómica y acrobática del señor Díaz.

Todos los artistas fueron muy aplaudidos.

Uno de los números que mayor éxito alcanzaron, es la suerte nominada «El juego de la rosa», por la agilidad y destreza

de que hacen ga'a tanto el señor Díaz como las señoras Lagoutte y Kaill.

No dudamos de que si el señor Díaz presenta la variedad que espectáculos de esta naturaleza reclaman, verá recompensados sus trabajos, contando las funciones por otros tantos llenos.

El notable cuarteto de bandurria y guitarra «El Turia», durante los intermedios, ejecutó con la maestría que es peculiar á los artistas que componen el cuarteto, varias piezas de su escogido repertorio, prodigándoles no escasos aplausos el numeroso auditorio.

La Autonomía se vende en TARRAGONA en el Kiosco de don Juan Mestres, Rambla de San Juan.

En la recreativa Sociedad «El Alba» el jueves 17 del corriente, festividad del Corpus, tendrá lugar un baile amenizado por la banda «La Juventud Reusense».

Historia Natural.—Hemos recibido los tratados 27 y 28 de la notable obra que con dicho título escribe nuestro distinguido correligionario doctor Odón de Buén, y edita nuestro amigo el editor barcelonés Manuel Soler.

El primero de dichos tratados comprende un estudio de «Botánica» (Hongos Muscineas-Criptógamos-Vasculares-Gimnospermas) adornado con 38 grabados. El segundo comprende un estudio de «Botánica» (Angiospermas) 1.ª parte, y va ilustrado con 38 grabados.

Lo notable de dicha publicación y la manera cómo el editor ha sabido presentarla, justifica la aceptación que dicha obra obtiene.

Carta de Montpellier.—Hemos recibido una de nuestro amigo «Fando» que por exceso de original no podemos publicar hoy.

Lo haremos mañana. **Organización republicana.**—Dentro de breves días se procederá en nuestra provincia á organizar las fuerzas republicanas con toda actividad.

Estamos seguros de que nuestros correligionarios secundarán con la fe y el entusiasmo que tienen acreditados, ese movimiento.

Blanco á Cuba.—Según los telegramas se da como seguro el relevo del general Weyler del mando de Cuba, en el que le substituirá el general Blanco.

Se necesita haber perdido para aceptar el nombramiento, esto, lo otro y lo de más allá.

Juan José en Italia.—En Livorno ha sido estrenado con éxito extraordinario el drama de Dicenta de dicho título.

Nuestra enhorabuena al amigo Dicenta. **Meeting.**—Según se nos asegura, es muy probable que la simpática agrupación «Juventud Republicana» celebre el domingo día 27 del corriente mes, un «meeting» de adhesión á los acuerdos tomados en la Asamblea Nacional Republicana últimamente celebrada en Madrid.

Celebraremos que se confirme la noticia.

La Audiencia Provincial de Tarragona ha absuelto libremente al joven Enrique Gaya (á) Serós procesado en causa por homicidio cometido en otro joven hará cosa de un año en esta ciudad.

Anoche á eso de las nueve y media prendióse fuego á los cortinages de una habitación de la calle Mayor frente al «Centro de Lectura». Gracias á haberlo advertido algunos individuos de esta sociedad no tuvo consecuencias el principio de incendio.

En la corrida celebrada el domingo en Valencia fueron heridos los diestros «Padilla» y «Finito», el primero de los cuales ha muerto ya, según el telegrafo.

Es lo que decíamos días atrás: que corren malos tiempos para la gente del toreo.

El Orden.—Ayer recibimos la visita de dicho estimado colega.

Damos las gracias á la Administración de Correos, que ha dejado llegar el periódico á nuestras manos.

La Autonomía se vende en BARCELONA en el Kiosco de don Domingo Ferrer, Paseo de Isabel II, frente á la Bolsa.

Pedrea.—La armaron de padre y señor Alcalde nuestro el domingo por la tarde en los terrenos contiguos al Hospital, una docena de mozalvetes, con grave riesgo de la integridad de la cabeza de los transeuntes.

Boletín Oficial.—En la subasta para la impresión del de esta provincia, ha sido adjudicado dicho servicio al antiguo establecimiento tipográfico de los señores Herederos de J. A. Nello.

Nuestra enhorabuena. **Germinal.**—También seguramente nos han robado en Correos el último número de dicho periódico madrileño.

La enhorabuena á los empleados de Correos por la prueba de buen gusto que dan. Pero les suplicamos que despues de leerlo nos lo remitan.

También á nosotros nos complace y recrea la lectura de «Germinal».

Dice «El Noticiero Universal» de ayer:

«Mañana, en el tren-correo de Francia, deben salir para Marsella ú Orán, custodiados por la guardia civil, 28 de los extrañados que se hallan en el castillo de Montjuich.»

Y la opinión tan tranquila.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosco de don José Margarit, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.

Atentado.—Anteayer, mientras se dirigía á una de las carreras de caballos el presidente de la República francesa, le fué disparado un tiro de revolver por un desconocido sin que afortunadamente le tocara.

El agresor fué detenido inmediatamente.

Anteayer, domingo, llegó á Madrid el general Lachambre. El recibimiento que se le hizo fué tan frío como el de Barcelona.

El calor.—Siguió ayer arreciando en nuestra ciudad, si bien á media tarde refrescó algo la temperatura.

Lo recaudado anteayer y ayer en esta ciudad por concepto de consumos asciende á 1331'61 pesetas.

IMPORTANTISIMO A LOS HERNIADOS (Trencats)

Un justificado motivo me obliga á llamar la atención del público. Desde largo tiempo, y despues de una práctica constante en el establecimiento ortopédico de Clausolles, de Barcelona, vengo dedicándome muy especialmente al tratamiento y curación de las hernias, y como esta clase de enfermedad está desgraciadamente explotada por intrusos charlatanes, deseo no se me confunda con esa cáfila de vividores, que vienen llamándose ortopédicos expertos en hernias y otras denominaciones, sin título alguno legal que acredite su suficiencia para ello, llegando hasta el punto de asegurar que curan las hernias sin bragueros, que no quieren cobrar nada hasta obtenida la curación y otras sandeces por el estilo, siendo de advertir que cumplen tan formalmente su palabra, que cobran el braguero en el acto de haberlo aplicado.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

Se exige al practicante, á la comadróna, al dentista, que acrediten su competencia. Y es justo que se necesite un título para poner sanguijuelas, ó curar una cantárida, y se permita manejar impunemente las vísceras del vientre al primero que se le antejo poner un braguero y llamarse experto en hernias, anunciando en los periódicos la curación radical de esta enfermedad, cuyo mecanismo desconocen absolutamente?

He de llamar también la atención de las madres para que no lleven sus pequeñuelos á casa de ciertas mujeres á que los curen, y lo que hacen, en vez de curarlos, es colocarles un vendaje incómodo y perjudicial, de tal modo apretado, que suelen arrastrar con él la piel al quitárselo, contrayendo nuevas enfermedades, según he tenido ocasión de comprobar, pues yo he visitado y curado niñas y niños de 7 y 8 años que han sido vendados 6 y 7 años sin conseguir su curación. Aconsejense con los señores médicos, y con seguridad todos les dirán que el mejor remedio son los bragueros de caoutchouc que con tanto éxito he colocado en casa Clausolles de Barcelona y en esta misma ciudad, como lo prueban las muchas criaturitas curadas en menos de tres meses de entre las cuales puedo citar las de José Fontevila, Cárcel, 9 2.º José Mangrané, Mayor 18 tienda.—Enrique Mariné, San Ignacio, 2.—Elvira Forcada, Cármen alto, 66, 1.º, los dos primeros de hernia doble; todas las cuales han quedado altamente satischas de mis servicios.

LA CRUZ ROJA
José Pujol, Cirujano
PLAZA DE PRIM.—REUS

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 14.

Anoche se celebró en Burgos la anunciada velada dedicada á honrar la memoria del conseqente republicano don Manuel Ruiz Zorrilla.

El acto resultó brillante é imponente por el gran número de asistentes que llenaba por completo el local donde se celebró la velada. El número de representantes autorizados de todas las provincias era de seiscientos. Por Cataluña fueron los señores Marcilla, Mir y Miró. De Madrid los señores Izquierdo, Niembro, Beneyan, Lerroux y otros. Se leyeron numerosas adhesiones, siendo aplaudida la del Consejo Regional Federalista de Cataluña.

Hablaron los señores Marcilla, Ortiz, Lerroux, Paraíso (de Zaragoza) y otros. Todos ellos tributaron elogios á la memoria de don Manuel Ruiz Zorrilla. El señor Ezquerdo pronunció un discurso-resúmen estudiando la situación del país y aconsejando la unión revolucionaria.

Sección Oficial

MATADERO PÚBLICO

Reses sacrificadas para el consumo en el día 14.

Clase	núm.	Ptas.	Cts.
Bueyes			
Terneros	2	38	24
Cárneros	42	122	60
Cabritos	1	1	16
Cerdos	8	114	73
Despoj. reses lana y pelo		15	63
Total adeudo		292	63

Sección comercial

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS

CALLE SANTA ANA, 26.—REUS

CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer

Interior	65'87	Francia	16'90
Exterior	81'80	Colonial	
Amortizable	78'62	Cubas 86	96'50
Aduanas	96'87	Cubas 90	80'50
Nortes	23'25	Ob. 6 pº Francia	95'37
Exterior París	63'53	Ob. 3 pº »	52'37
		Giros	
París	29'50	Londres	32'50

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio don Juan Valles, don Juan Llauredó Prats y don Juan Vallés Vallduí.

Londres	90 d/v	00'00	dinero
»	8 d/v	00'00	»
París	8 d/v	00'00	»
Marsella	8 d/v	00'00	»

	ACCIONES		OPERS.
	DINERO	PAPEL	
Gas Reusense	Ptas.	Ptas.	
Industrial Harinera		850	
Banco de Reus		600	
Manufacturera de Algodon Comp. Reusense Tranvias		500	
Comp. Reusense Tranvias privilegiadas del		100	
Fabril Algodonera		445	
Sociedad Hidrofórica			

AL LECTOR

PULVERIZADORES

SISTEMA PAMIES

Sin rival privilegiado por el gobierno español premiado además con medalla de oro de primera clase por los inventores de la Academia de París, habiendo sido nombrado miembro correspondiente de dicha Academia el inventor de tan renombrado pulverizador.

Ojo propietarios no confundirse con las imitaciones, pues las hay que se parecen, única fabrica y casa de venta Arrabal de Santa Ana núm. 47.

Se fabrican máquinas para «Gas artificial», con los adelantos más ventajosos y económicos que se han conocido hasta hoy día.

TRASPASO

Se traspasa la relojería de la Plaza de Prim número 7.

Imp. de C. Ferrando plaza Constitución 7.

